

SEGÚN RESULTADOS DE LA TERCERA ENTREGA DE DATOS DEL CENSO 2024

# Acceso a servicios básicos en la región es más bajo que el promedio nacional

**ROBERTO RIVAS S.** / Región de Coquimbo

Tras cruzar y analizar los datos disponibles tras la tercera entrega del Censo 2024, publicados en el portal del Instituto Nacional de Estadística, diversas brechas y desafíos saltan a la vista, sobre todo para la Región de Coquimbo y varias de sus comunas.

En los apartados de Vivienda y Servicios Públicos, algunas cifras exponen una realidad que se ha venido arrastrando con el tiempo, y que a pesar de los distintos esfuerzos, siguen estando presentes en cientos de hogares de la región: la falta de acceso continuo a servicios como agua, electricidad e internet.

El estudio señala que a nivel nacional, el porcentaje de viviendas con acceso a la red pública para consumo de agua es del 92,3%, mientras que a nivel regional el acceso es del 90%. Con respecto al porcentaje de viviendas con acceso a la energía eléctrica, el porcentaje nacional es de 99,6%, en tanto que el porcentaje regional es de 99,3%.

No es muy diferente el resultado en cuanto al acceso a internet, ya que en ese ítem también la Región de Coquimbo está bajo el promedio nacional. En todo el país el acceso está cifrado en 93,2% mientras en la región es del 92,1%.

Colocando la lupa sobre las comunas, los porcentajes más bajos de acceso a los servicios, se registran en electricidad con La Higuera con 96,3% y Combarbalá con 97,4%. En agua, aparecen Canela con 58,1% y Punitaqui con 61,4%; mientras que en Internet los porcentajes más bajos son para Canela con 77,8% y Combarbalá con 78,9%.

## PROGRAMAS

Con el desafío de emparejar y nivelar hacia arriba, el gobernador regional Cristóbal Juliá, señaló que desde su despacho están impulsando diversos programas clave para el desarrollo de las comunidades rurales.

“Uno es el Programa de Electrificación Rural (PER), que actualmente cuenta con más de \$803 millones en ejecución, beneficiando a sectores que históricamente no han tenido acceso a este servicio básico. Además, se están desarrollando proyectos en etapa de preinversión en las tres provincias de la



La Región de Coquimbo continúa estando a la zaga en relación al acceso a ciertos servicios públicos, como el agua, electricidad e internet, en comparación con el resto del país.

**Luego de conocerse los nuevos datos aportados por el censo poblacional, algunos ítems muestran grandes desafíos para la Región de Coquimbo, ya que el porcentaje de viviendas que cuentan con servicios estables de agua, electricidad e internet es más bajo que en el resto del país.**

región, los que en conjunto superan los \$3.700 millones, reafirmando nuestro compromiso con mejorar la calidad de vida en el mundo rural”, señaló Juliá.

Precisó que en ese ámbito sostuvieron recientemente una reunión con Acciona, una empresa líder en desarrollo sostenible y que han entregado soluciones al mundo rural del país, a través de la alianza público-privada.

“También hemos dado un paso fundamental en el apoyo a los Servicios Sanitarios Rurales (SSR). Este último ha sido reforzado con un programa que cuadruplica la inversión regional, alcanzando los \$2.600 millones. Además, se está ejecutando una cartera histórica en apoyo a la vivienda, con recursos que superan los \$6.000 millones en conjunto con el MINVU. A esto se suma la compra de terrenos por \$790 millones, fondos que fueron destrabados

recientemente y permitirá avanzar en soluciones habitacionales concretas para la región”, explicó.

## RESOLVIENDO PROBLEMAS

Por su parte, el delegado presidencial regional, Galo Luna Penna, al ser consultado sobre los esfuerzos trazados para disminuir la brecha en la accesibilidad en los servicios básicos, señaló que “es evidente que la sequía permanente que afecta a la Región de Coquimbo afecta el acceso a servicios básicos, y uno tan importante como es el agua para el consumo humano. Porque sobre todo en el sector rural de la región, la crisis hídrica afecta las fuentes de los Servicios Sanitarios Rurales, conocidos antes como los APR, y el gobierno gasta más de 5 mil millo-

nes de pesos al año en llevar agua a sectores apartados en camiones aljibes. Nosotros trabajamos desde el gobierno junto al MOP y sus servicios para la búsqueda de nuevas fuentes de agua para abastecimiento humano y alianzas que realizamos con entes privados para la construcción de pozos y entregar soluciones de emergencia como lo que hicimos en la Parcela 33 de Alfalfares. Hoy vamos a replicar el modelo con al menos 10 soluciones más para la región”.

Advirtió el representante presidencial que hay que diferenciar entre lo que se está haciendo obligado por la emergencia y las soluciones a largo plazo que se deben poner en marcha.

“Para la emergencia del consumo humano estamos viendo varios proyectos de prospección en pozos en Barraza Bajo en Ovalle, como también las que se esperan ejecutar en alianza con el sector privado para sectores rurales de Coquimbo, como Pan de Azúcar; en el sector El Romero de La Serena, como también alianzas con el GORE para Huintil Norte y para SSR de Punitaqui. En los proyectos de mediano plazo la desaladora de El Panul permitirá también asegurar un servicio básico de agua potable que es de suma importancia para la región”, puntualizó.